

Aimer notre Vocation xavérienne

*Voici que je fais une chose nouvelle :
elle germe déjà, ne la voyez-vous pas ?
(Is 43,19)*



En préparation du XVIII Chapitre Général

Fiche n. 04 (Décembre 2022)

Où nous sommes

Le visage humain du Xavérien. Interculturalité. Formation de base et permanente

La formation, réalité très importante de notre Famille,
soutient le processus d'un nouveau départ

*«... vers l'"aujourd'hui", l'"où" et le "comment" de Dieu
qui nous garde plongés au cœur de ce monde et de cette Église »*

RFX 2014, p. viii

Objectif

Réfléchir sur le visage humain du Xavérien, sur la réalité de l'interculturalité et sur les processus de formation en cours dans notre Institut pour apprendre à être des signes vivants et crédibles de la passion pour Dieu et pour l'humanité dans la mission *ad gentes, ad extra et ad vitam*.

qui nous rassemble et nous fait devenir un seul corps pour témoigner d'une vie nouvelle selon l'Esprit, chacun dans sa particularité, dans sa spécificité culturelle, linguistique, de caractère... Ce qui unit et fait de nous des frères est précisément le fait d'être disciples du Seigneur dans la vocation particulière xavérienne. Le nom 'Xavérien' n'est pas un accident de parcours, mais une identité que nous partageons, celle que Dieu a voulu pour chacun de nous » (Cf. C 37 ; Lettre DG 2020, n. 30).

Texte inspirateur

« Les confrères sont le plus beau cadeau que le Seigneur nous fait. Ce n'est pas nous qui nous choisissons, c'est Lui



**MISSIONNAIRES
XAVERIENS**

Bukavu (RDC), Juillet 2023
dg.saveriani.org



Dans cette perspective, « *la vie interculturelle est un choix intentionnel et explicitement fondé sur la foi. C'est donc radicalement différent du simple fait d'être membre d'une communauté interculturelle et de vivre sous le même toit que d'autres personnes, y compris celles de cultures différentes* » (Anthony J. Gittins).

« Le Seigneur assure la continuité de notre famille en nous donnant de **nouveaux frères**. Nous les recevons avec joie et reconnaissance et nous nous engageons à leur communiquer, par le témoignage et la parole, l'expérience de l'Esprit que nous a transmise notre Fondateur » (C 52).

La formation de base et la formation permanente (PF) ne sont jamais séparables : elles constituent un même processus organique de vie consacrée à la mission. Le travail apostolique et la vie communautaire sont des lieux privilégiés, source et stimulant de notre formation permanente.

La FP soutient et décide de la qualité du renouveau de la Congrégation et de la vitalité même du charisme, en harmonie avec l'histoire et avec l'action mystérieuse mais vraiment opérative de l'Esprit. Les nouveaux contextes, les transformations qui s'opèrent dans tous les domaines et les nouveaux défis de

la mission, exigent une attention particulière à la FP au niveau personnel, régional et congrégationnel. (Cf. RMX 89 ; Vade-mecum 2015, SF 17).

Présentation

La qualité **d'humanité du Xavérien** est le premier fondement de sa vie spirituelle et apostolique. Le Xavérien est appelé à atteindre progressivement cette humanité riche et équilibrée dont parle Mgr Conforti (cf. C 4). Malheureusement, il y a souvent un manque de volonté de travailler sur sa propre personne pour dépasser et gérer les limites. Une vie qui n'est pas réconciliée avec sa propre personne et avec la vocation reçue affecte aussi négativement les **relations interpersonnelles**. C'est la cause de beaucoup de difficultés dans la vie communautaire, dans l'accueil et dans la collaboration fraternelle ; par exemple, dans la préparation et la réalisation d'un projet apostolique ensemble.

Souvent, nous agissons plus par l'instinct que par la foi. Il ne faut pas oublier qu'il n'y a pas de spiritualité qui puisse se soutenir si elle n'est pas fondée sur une humanité saine, équilibrée et soignée. Si nous ne résolvons pas ces situations, nous risquons de défigurer la beauté du visage humain du Xavérien, contredisant le contenu du mes-

sage que nous apportons (Cf. Lettre DG 2020, 38-39). Comme aimait à le dire le P. Francesco Marini, sx : "Soit la foi (la vocation missionnaire) nous rend plus humains, soit cela n'en vaut pas la peine".

La Famille Xavérienne composée de confrères de diverses nationalités était déjà un désir du Fondateur. **L'interculturalité** comme expression du "visage de Dieu" nous concerne tous (cf. XVII CG 39). D'autre part, parfois l'interculturalité n'est pas vécue comme une richesse et une source de témoignage dans un monde qui fatigue à accepter l'altérité. À certaines occasions "l'autoréférentialité", l'intolérance, l'esprit d'indépendance, l'usage des catégories culturelles, la faiblesse de l'amour d'autrui sont utilisés comme bouclier pour protéger son individualisme et son immaturité (Cf. Lettre DG 2020 n. 60 et XVII CG 30).

« L'avenir de notre Famille missionnaire dépend en grande partie de l'attention avec laquelle nous nous consacrons à la tâche difficile **d'animer et d'accompagner** les jeunes qui sont attirés par notre charisme » (XVII CG n. 44). Par conséquent, un bon processus de discernement avant l'admission à la communauté xavérienne est essentiel. En ce qui concerne le processus de formation humaine, spirituelle et xavé-

rienne, il est essentiel de connaître et de suivre nos documents de formation.

En ce qui concerne les **Théologats interculturels**, dans le sens du repositionnement, le XVIIe CG a demandé au DG de faire un "discernement sur la possible réduction du nombre de Théologats pour leur plus grande qualification, garantissant ainsi des ressources adéquates et une plus grande qualité et internationalité des équipes de formation" (XVII CG n. 52.a). Cette demande du XVIIe CG a-t-elle été acceptée ? Par conséquent, nous nous demandons où ce processus est en train de nous mener.

La **Formation Permanente** (FP) est un outil indispensable dans la vie de chaque Xavérien : a) pour garder et développer le don de sa propre vocation ; b) pour l'efficacité de son ministère et de son activité missionnaire ; c) pour maintenir vivant et actuel notre charisme, de manière fructueuse et créative. Ainsi, la FP ne se limite pas à l'aspect fonctionnel du "faire" du missionnaire (mise à jour), mais inclut tout l'"être" de l'apôtre.

Il faut dépasser la dichotomie entre formation de base et formation professionnelle et aussi être conscient que dans le changement d'époque que nous vivons, l'objectif d'une "formation complète" pour la mission est pratique-

Aimer notre Vocation xavérienne

*Voici que je fais une chose nouvelle :
elle germe déjà, ne la voyez-vous pas ?
(Is 43,19)*



En préparation du XVIII Chapitre Général

Fiche n. 04 (Décembre 2022)

ment inaccessible. En tant que Congrégation, il est très important de suivre l'accompagnement des frères dans les premières années de leur ministère missionnaire, de reprendre la proposition des "Tremesi", de renforcer les *Centres d'Études Continentales* et d'organiser le Congrès sur le Visage Humain du Xavérien (Cf. Équipe de formation permanente. *Message final*. Tavernero, 4-8 septembre 2018).

Méthode

Étudiez cette fiche personnellement. Répondez collectivement à chacune des questions. Envoyez ensuite vos réponses à la Région et aux coordinateurs de la Commission Préparatoire.¹ Remettez vos réponses au plus tard le **15 janvier 2023**.

Demandes

1. Sur le visage humain du Xavérien : quelles richesses et quelles pauvretés observe-t-on ? Quels chemins pour convertir notre humanité ?
2. Quels sont les plus grands défis éducatifs aujourd'hui et comment les abordons-nous ?
3. Quel est le véritable défi de l'interculturalité et comment pouvons-nous grandir dans cette dimension ?
4. Existe-t-il un programme de formation permanente dans votre Circonscription ? Au niveau de la Congrégation : que proposez-vous pour renforcer cet aspect de notre vie missionnaire ?

¹ P. Fabien T. Kalehezo: kalehezo@saveriani.org,
P. Eugenio Pulcini: pulcini@saveriani.org e
P. Faustino Turco: faustinturco@gmail.com